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aRTÍFiceS de Una SOciedad  
demOcRáTica Y PlURal

Algunos de los dirigentes de la historia de CEOE Zaragoza se dieron cita en torno a un 
café para abordar el papel de la organización empresarial en la construcción de una 

sociedad moderna y próspera a través del empleo y el diálogo social

Hace 40 años, emergía en España una 
nueva sociedad, marcada por la demo-
cracia y la pluralidad, pero también 
por un inevitable sentimiento de in-
quietud que influyó en la historia de 
los agentes económicos y sociales del 
país. En este contexto surgió CEOE 
Zaragoza, fruto de la necesidad de las 
empresas de agruparse y de contribuir 
a la construcción de esa nueva socie-
dad junto con los agentes sindicales 
y los partidos políticos del momento, 
pilares de la Transición. «Las organi-
zaciones empresariales influimos en la 
Constitución y en la paz social», ase-
guraba Javier Ferrer, presidente de la 

CEOE Zaragoza entre los años 1995 y 
2014, mientras compartía experiencias 
y café con sus compañeros presidentes. 
Así, por su parte, Javier Aísa, respon-
sable de la organización empresarial 
local desde 1986 hasta 1990, recalcaba 
que el asociacionismo sectorial, espe-
cialmente, era urgente en esa etapa de 
renovación política: «Era importante 
para la economía de todos, no solo 
para la de nosotros los empresarios».

La colaboración entre empresas, 
sindicatos y gobiernos en la toma de 
decisiones económicas fue clave en-
tonces, pero el diálogo y la voluntad 
de entendimiento continúa en la ac-

tualidad, lo que ha contribuido a ofre-
cer una visión moderna de la figura del 
empresario que, eso sí, ha sufrido una 
evolución acorde y consecuente con la 
sociedad: «Afortunadamente, hoy la 
visión del empresario es la de genera-
dor de empleo, de riqueza y de dina-
mizador de la economía», señalaba el 
actual presidente de la organización 
zaragozana y aragonesa, Ricardo Mur.

inTeReSeS emPReSaRialeS 
Que la figura del empresario es hoy más 
necesaria que nunca fue un hecho con-
sensuado por los tres dirigentes. Tam-
bién por Jesús Gomollón, otro expre-

De izquierda a derecha, Javier Ferrer, Ricardo Mur y Javier Aísa. Fotos: Carlos Muñoz
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los presidentes  
de ceOe zaragoza

Ricardo Mur: de abril del 2014 a la
actualidad.
Javier Ferrer: de noviembre de1995 a 
abril del 2014.
Fernando Montañés: de mayo de 
1994 a noviembre de 1995.
Miguel Angel Hidalgo: de abril de 
1990 a mayo de 1994.
Javier Aísa: de marzo de 1986 a abril 
de 1990.
José Luis Used: de marzo de 1982 a 
marzo de 1986.
Jesús Gomollón: de febrero de 1979 
a marzo de 1982.
José Auría: de 1977 a febrero de 
1979.

sidente de CEOE Zaragoza que vivió 
la etapa de los años 1979 a 1982, con 
quien tuvimos la oportunidad de con-
versar posteriormente. Así, en la tertulia 
hubo tiempo para abordar los estragos 
de la pasada crisis económica, donde 
muchos negocios cayeron y otros mu-
chos siguen en la actualidad intentando 
levantarse. Para salir de esta recesión, 
fue clave la creación de empleo, «gra-
cias a las empresas, que son ahora un 
elemento vertebrador de la sociedad 
aragonesa», asegura Mur. Para el actual 
presidente de CEOE Zaragoza, es por 
eso «más interesante que nunca hablar 
de la defensa de los intereses empresa-
riales». Concretamente, de la defensa de 
la fiscalidad, de la seguridad jurídica, de 
la normativa laboral y, en definitiva, de 
la estabilidad necesaria para potenciar la 
competitividad de la empresa. 

Una labor que no desempeña en 
solitario, sino gracias a la colaboración 
con otras organizaciones e institucio-
nes. Por eso, construir un clima de 

entendimiento con los gobiernos mu-
nicipales y autonómicos, así como con 
los sindicatos es determinante para que 
se puedan llevar a cabo las reformas fis-
cales, salariales y laborales correspon-
dientes, tal y como explicaba Ricardo 
Mur: «A veces reivindicando o defen-
diendo intereses frente a decisiones 
políticas que vemos que nos perjudi-
can, pero la mayoría de las ocasiones se 
trata de una colaboración positiva para 
que nuestro territorio progrese, bien 
atrayendo inversiones, bien vendiendo 
en los foros económicos las bondades 
de nuestra tierra, o creando nuestras 
empresas o llevando el nombre de Za-
ragoza y Aragón por el mundo».

Para Javier Ferrer, no habría que 
olvidar esa vocación de servicio que 
también tienen hoy las organizaciones 
empresariales a la hora de promocio-
nar todo tipo de cuestiones de interés 
para el sector. «Aunque es obvio que 
su función va mucho más allá de dar 
servicio», matiza.
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El objetivo último es siempre el 
progreso y la creación de empleo, por 
eso es obvio que las empresas deben 
ser y son parte activa de la sociedad y 
así lo reinvindicó Javier Aísa, eviden-
ciando que la defensa de sus intereses 
es la defensa de los intereses de todos. 
El expresidente, que fue también di-
rector general de Campoebro Indus-
trial, actual Tereos Syral, se detuvo en 
la relación de la empresa y la socie-
dad, que ilustró con una de las activi-
dades que la organización promovió a 
finales de los ochenta y que consistía 
en «presentarnos 60 empresarios en 
los colegios para contar qué es lo que 
hacíamos… fue una experiencia muy 
bonita». 

Y lo que hacían y, lo que es hoy la 
figura del empresario se corresponde 
con la de «alguien que se juega su pa-
trimonio, su talento y sus recursos para 
que la sociedad progrese», como apun-
ta Ricardo Mur, quien contrapone la 
visión actual con aquella del año 1977.

¿cÓmO eS ceOe zaRagOza 
hOY?
Uno de los hechos destacados en la 
historia reciente de CEOE Zaragoza 
ha sido el proceso de integración con 
CEOE Aragón llevado a cabo en 2016. 
Gracias a este importante logro, hoy la 
organización empresarial del territo-
rio demuestra una gran fortaleza, pues 
además ha conseguido involucrar a las 
grandes empresas, lo que es una venta-
ja para tratar todos los temas de interés 
que atañen al tejido empresarial.

Para comprender ese destacado 
papel, es preciso tener en cuenta las  
principales características que definen 
hoy a CEOE Zaragoza. En este senti-
do, Javier Ferrer no duda en recalcar 
la importancia de su independencia 
política: «Nunca hemos dependido de 
los gobiernos y siempre hemos tenido 
claro qué queríamos construir y que 
teníamos que trabajar con el gobierno 
correspondiente». Aísa apostilló ense-
guida que era «cuestión de prestigio» 
y que eso, el prestigio, «era una obliga-
ción para la empresa».

Acorde con la evolución social, la 
organización también ha modernizado 
sus estructuras, apostando por la sim-
plificación con la finalidad de atraer 
a las empresas. La transparencia y la 

autofinanciación son otras de sus se-
ñas de identidad: «La financiación de 
CEOE Zaragoza se basa en estos mo-
mentos en el 80% de nuestras cuotas», 
afirmaba Mur.

ReTOS 
Contundente fue Jesús Gomollón al 
día siguiente de la tertulia con el resto 
de presidentes cuando se le pregunta-
ba por los retos que consideraba tenían 
que afrontar ahora las empresas arago-
nesas para ser competitivas. Así, el ex-
presidente expresó du deseo de que las 
administraciones regionales hicieran 
más caso al mundo empresarial y ofre-
cieran más ayudas para esos empresa-

rios que están empezando a montar su 
negocio. 

Otros muchos aspectos se pusieron 
sobre la mesa. Uno de ellos el de la 
despoblación de Aragón, el hecho de 
que la Comunidad representa el 10% 
del territorio nacional con el 3% de 
la población. Pero esto, según Ricar-
do Mur, está tratando de verse como 
una oportunidad para diversificar y 
atraer industrias que necesiten terreno 
y logística, puntos fuertes de la Comu-
nidad. Es preciso potenciar las infra-
estructuras de la región, según refiere 
el presidente, y, por supuesto apostar 
por «potenciar el mercado laboral y 
educativo, además de promocionar los 

«Yo viví la creación de las organizaciones empresariales y 
sindicales, cuando se tuvo que partir de cero para hacer 
los convenios laborales»

«La independencia política no es algo que se pelee.  
Si tienes prestigio, la tienes y punto. La obligación  
de la empresa, por tanto, es tener prestigio»

jeSúS gOmOllÓn 

Presidente de ceOe zaragoza
de febrero de 1979 a marzo de 1982

jaVieR aÍSa 
 
Presidente de ceOe zaragoza
de marzo de 1986 a abril de 1990

UnA MIRADA A Los oRíGEnEs Profesor mercantil, ha 
sido uno de los miembros fundadores de la Confederación de 
Empresarios de Zaragoza, dedicando su vida profesional a la 
industria química. En 1979 fue elegido por la Asociación de la 
Prensa de Aragón, mejor empresario del año.

LAs EXIGEnCIAs DE UnA PLAZA InDUsTRIAL Titu-
lado en Ciencias Económicas y director general de Campoebro, 
empresa con una trayectoria destacada en el mundo industrial 
aragonés. Obtuvo en 1987 el Premio Vendor del Club de Mar-
keting de Zaragoza al Mejor Director de Empresa y, al año si-
guiente, el galardón de Mejor Empresario de Aragón.
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productos y la marca Aragón en el ex-
terior a través de un entorno fiscal y 
normativo favorable». 

Por su parte, Javier Ferrer, conside-
raba que las organizaciones tenían que 
«impulsar a las empresas» y para eso era 
conveniente insistir en aspectos como 
la formación dual, la industria 4.0 o la 
digitalización para que lo incorporaran 
a su día a día. Además, el expresidente 
aprovechó para hablar de la importan-
cia de reestructurar la negociación co-
lectiva, un acuerdo en el que tendrían 
que constar asuntos como la certifica-
ción de conocimientos y la prevención 
de riesgos, entre otros.

TRanSFORmaciÓn digiTal 
La digitalización es un proceso que 
sirve de aliado a las empresas y por 
varios motivos, explicó Ricardo Mur 
en el café. El primero de ellos es que 
«en Zaragoza siempre ha habido muy 
buenos profesionales a nivel de tecno-
logía digital». Además, han existido Los representantes empresariales conversan sobre la trayectoria de CEOE Zaragoza. Fotos: Carlos Muñoz
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«buenas empresas industriales con 
una visión muy cosmopolita que no 
han dudado en importar tecnología 
cuando ha hecho falta». Por último, 
«el potente tejido industrial promo-
vió la instalación de multinacionales 
con procesos hoy totalmente roboti-
zados y digitalizados». En la actua-
lidad, también «grandes compañías 
están montando sus centros de de-
sarrollo de software, porque ven que 
Aragón es un territorio estable y com-
petitivo».

Esta cuestión trajo a la memoria de 
todos el año 1982, cuando General 
Motors se estableció en la capital ara-
gonesa y «se produjo el gran cambio 
a la automatización». De este modo 

lo recordaba Aísa, quien expuso que 
CEOE Zaragoza organizaba cursos 
con la fábrica sobre su sistema de con-
trol de producción.

meRcadOS amigOS
Antes de abordar los destinos del co-
mercio exterior de las empresas arago-
nesas, hubo tiempo para hablar de sus 
mercados dentro del ámbito nacional 
y, por supuesto, de su relación con 
las empresas catalanas. Los tres repre-
sentantes empresariales coincidieron 
en apuntar la buena relación entre 
ambas Comunidades, sustentada en 
la historia y en la proximidad, pero 
no ocultaron su preocupación por 
la posible transformación del marco 

político en Cataluña. A este respecto, 
Ferrer insitió en que estamos en un 
mundo cada vez más global y que los 
últimos acontecimientos parecen ir al 
contrario de lo que sería «la dirección 
lógica en términos de competitividad 
empresarial».

A continuación, la conversación 
giró en torno a la internacionalización 
de las empresas aragonesas, que sigue 
centrándose en mercados europeos 
como Francia o Alemania, aunque se 
están abriendo otros interesantes. Aísa 
puso como ejemplo el sector porcino y 
el vinícola en China  y Mur el de la al-
falfa en emiratos Árabes. En cualquier 
caso, y siguiendo la declaración del 
actual presidente de CEOE Zaragoza: 
«Es importante que las empresas hayan 
pasado de exportar a establecerse. Las 
hay referentes en mercados nacionales, 
como Pikolin en Francia; o Saica, en 
Reino Unido.

Feliz 40 aniVeRSaRiO
A los cuatro presidentes se les pidió 
que se imaginaran que brindaban por 
el 40 cumpleaños de CEOE Zaragoza 
¿que le desearían a la organización para 
los próximos 40 años?. Que sea cada 
día más fuerte sería la aspiración de Je-
sús Gomollón, que para ello pidió más 
unión dentro del mundo empresarial 
para paliar las posibles complicaciones 
derivadas de las complejas normativas 
europeas. Aísa deseó, por su parte, que 
siguiera insistiendo en la integración 
con las organizaciones sectoriales y con 
la sociedad en general.

Ferrer aprovechó para hacer un re-
sumen de su intervención en la tertulia 
e instó a CEOE Zaragoza a que siguie-
ra defendiendo sus intereses, intentan-
do sobre todo «proyectar hacia los em-
presarios qué es lo que se debe hacer 
para seguir siendo competitivos».

Para acabar Ricardo Mur llamó la 
atención sobre dos asuntos: «Proyec-
ción hacia la sociedad y unidad, res-
pondiendo a los nuevos estándares de 
transparencia, de simplificación, de 
autofinanciación, de responsabilidad, 
de profesionalidad, de independen-
cia y de colaboración». Y sonríe  or-
gulloso mientras reconoce que, para 
él, CEOE   Zaragoza tiene «un largo 
futuro por delante, provechoso e ilu-
sionante».

«Tratamos de poner en valor que no se compite en base 
a la reducción de costes, sino que se compite en base a la 
innovación y a la tecnología»

RicaRdO mUR  
 
Presidente de ceOe zaragoza
de abril de 2014 hasta la actualidad

MIRAnDo AL FUTURo Actual presidente de CEOE Za-
ragoza. Licenciado en derecho y DEA en derecho mercantil, 
emprendedor joven con una amplia trayectoria empresarial. En 
sus tres años al frente de CEOE Zaragoza ha sabido transmitir 
el nuevo giro de la organización del siglo XXI sin perder de vista 
su trascendente historia.

«Las organizaciones tendrían que impulsar a las empresas 
más que darles servicio, insistiendo en aspectos como la 
formación dual, la industria 4.0 o la digitalización» 

jaVieR FeRReR  
 
Presidente de ceOe zaragoza
de noviembre de 1995 a abril de 2014

DIÁLoGo Y ConsEnso EMPREsARIAL Es ingeniero 
técnico industrial, pero gran parte de su carrera la ha desarrolla-
do como representante en distintas organizaciones empresaria-
les. Ha estado presente en momentos históricos como la gesta-
ción y nacimiento de la CEOE y ha promovido activamente la 
unión y la participación en el seno de las empresas.
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claVe en la ediFicaciÓn de ceOe
La construcción y el sector inmobiliario ha brindado un claro apoyo a la organización

«El sector de la construcción e inmo-
biliario fue fundador, junto con el 
del metal, de la antigua CEZ y actual 
CEOE Zaragoza. En aquellos prime-
ros momentos, los representantes de 
dichos sectores llegaron a un entente 
cordial de que ninguno de los dos la 
presidiría». El presidente de la Federa-
ción de Empresas de la Construcción 
de Zaragoza (FECZA), José Luis Roca, 
conoce ese detalle y otras muchas 
anécdotas de la organización empre-
sarial zaragozana desde sus comienzos, 
puesto que su padre fue uno de los 
fundadores. 

Roca tiene muy claro que el sector 
de la construcción e inmobiliario ha 
encontrado a lo largo de estas cuatro 
décadas un decidido apoyo en la Con-
federación de Empresarios de Zarago-
za. «Las propuestas de los empresarios 

reciben respaldo no solo desde el ám-
bito sectorial sino del intersectorial», 
expone. 

En contrapartida, el sector ha brin-
dado un destacado apoyo a CEOE Za-
ragoza desde su fundación y ha mos-
trado a la organización empresarial 
zaragozana una visión integral, lo que 
ha ayudado a configurar la visión de 
los sectores por parte de CEOE Zara-
goza. Asimismo, ha colaborado activa-
mente en la defensa de los intereses de 
los empresarios de Zaragoza a través de 
su departamento jurídico.

Por su parte, José Luis Roca opina 
que todas las organizaciones empresa-
riales, desde el inicio de la crisis eco-
nómica acaecida en el año 2007, están 
atravesando procesos complejos y, por 
su puesto, su federación no es ajena a 
los mismos.

meTal, Un SecTOR PUjanTe
Esta actividad empresarial fue una de las precursoras 

Para el sector del metal ha sido fun-
damental no solo pertenecer a CEOE 
Zaragoza sino también colaborar con 
ella. Carmelo Pérez, secretario general 
de la federación del metal (FEMZ) 
opina además que la aportación del 
metal a la organización empresarial ha 
sido fundamental «ya que fue uno de 
los fundadores de la entonces Confe-
deración de Empresarios de Zaragoza 
y siempre hemos formado parte de su 
Comité Ejecutivo. Además, nos consi-
deramos unos colaboradores muy cer-
canos», expone.

El sector del metal, siempre tan  
competitivo y puntero en cuestiones 
de investigación o nuevas tecnologías, 
a lo largo de los años ha tenido un 
porcentaje de empleo fijo muy eleva-
do creando mucha riqueza. «Se puede 
presumir de haber sido referentes en 

España, e incluso en Europa, en sec-
tores como el automóvil, los electro-
domésticos, la maquinaria agrícola o la 
construcción de ferrocarriles», apunta 
Carmelo Pérez, quien recuerda con 
orgullo una anécdota de 1986, año 
en el que se celebró el referéndum de 
permanencia de España en la OTAN. 
«Se celebró un miércoles y, puesto que 
era un día laborable, los trabajadores 
tenían 4 horas de permiso retribuido 
para ir a votar. La FEMZ, tras hablar 
con sus empresarios, consideró que, 
dado que era un derecho constitucio-
nal, los trabajadores podían ir a votar 
pero esas cuatro horas de permiso de-
bían ser pagadas por el Estado y no por 
las propias empresas. Por ello presentó 
una demanda que, tras crear polémica, 
llegó hasta el Tribunal Supremo que 
nos dio toda la razón». 


